
 1 

 
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

FUNDAÇÃO UNIVERSIDADE FEDERAL DO ABC 
CONSELHO UNIVERSITÁRIO 

 
 

ATA Nº 02/2008 
SESSÃO EXTRAORDINÁRIA 

 
 
Aos 27 dias do mês de maio do ano de 2008, no horário das 14 horas, na sala de 1 
reuniões do 6º andar da Unidade Catequese da Fundação Universidade Federal do ABC 2 
(UFABC), sita à Rua Catequese, 242, Jardim, Santo André, realizou-se a II sessão 3 
extraordinária do Conselho Universitário (ConsUni) da UFABC, previamente 4 
convocada e presidida pela vice-reitora Adelaide Faljoni-Alário, com a presença dos 5 
seguintes participantes: Adalberto Fazzio, diretor do Centro de Ciências Naturais e 6 
Humanas (CCNH); Adriana Siqueira da Luz, representante dos servidores técnico-7 
administrativos; Eduardo de Moraes Gregores, pró-reitor de pós-graduação; Eloísa 8 
Quitério, secretária geral; Gélio Mendes Ferreira, pró-reitor adjunto de pesquisa;  9 
Gilberto Martins, representante dos servidores docentes do Centro de Engenharia, 10 
Modelagem e Ciências Sociais Aplicadas (CECS); Guiou Kobayashi, representante dos 11 
servidores docentes do Centro de Matemática, Computação e Cognição (CMCC); 12 
Gustavo Adolfo Galatti de Oliveira, representante dos servidores técnico-13 
administrativos; Itana Stiubiener, pró-reitora de graduação; Janethe Patrícia Acuña 14 
Escalera, representante do corpo discente de graduação; Jeroen Johannes Klink, pró-15 
reitor de extensão; José Carlos Rodrigues Silva, pró-reitor de administração; Leonardo 16 
Paulo Maia, representante dos servidores docentes do CMCC; Marcos Roberto da Silva 17 
Tavares, representante dos servidores docentes do CCNH; Pedro Carajilescov, diretor 18 
do CECS; Reginaldo Fracasso, procurador; Rodrigo Martins Santiago da Silva, 19 
representante do corpo discente de graduação; Sandro Silva Costa, representante dos 20 
servidores docentes do CCNH; Sidney Jard da Silva, representante dos servidores 21 
docentes do CECS; Valdecir Marvulle, diretor do CMCC. Servidores convidados: José 22 
Luiz de Godoy, jornalista da Assessoria de Imprensa e Mônica Mascarenhas Graner, 23 
arquiteta. Apoio administrativo: Soraya Aparecida Cordeiro de Macedo, assistente em 24 
administração da Secretaria Geral. Estavam ausentes: Luiz Bevilacqua, reitor; Eliade 25 
Ferreira Lima, representante discente da Pós-graduação; Hélio Waldman, pró-reitor de 26 
pesquisa; Márcio Rillo e Silvio Augusto Minciotti, representantes da comunidade civil. 27 
Havendo quorum legal, a vice-reitora cumprimentou os presentes e deu por aberta a 28 
sessão. Informa que essa sessão tem como pauta principal a aprovação das alterações do 29 
orçamento de 2008.  Professora Adelaide informa que a sessão extraordinária tem o 30 
motivo principal a aprovação das alterações do orçamento de 2008.  Solicita ao 31 
professor Rodrigues que apresente as alterações ao que este informa que a proposta 32 
contempla remanejamentos de rubricas necessárias ao andamento da UFABC.  33 
Comunica que o orçamento para 2008 é de R$ 80.615.000 e comenta rapidamente a 34 
previsão de orçamentos até 2011. Como a previsão estima uma diminuição nos valores 35 
no decorrer dos anos, ressalta que será necessário solicitar uma revisão no Programa 36 
Plurianual (PPA) ao Ministério da Educação (MEC), devido à expansão da UFABC.  37 
Apresenta uma tabela detalhada do orçamento para 2008, demonstrando os totais 38 
disponíveis e as necessidades das diversas rubricas.  Conclui que, em custeio, não 39 
haverá a necessidade de recursos, em razão do remanejamento que será efetuado, porém 40 
para a rubrica de “Investimento” será necessário solicitar o adicional de R$ 13.000.000.  41 
Professor Leonardo solicita esclarecimentos acerca da rubrica destinada ao pagamento 42 
de aposentadoria e pensões ao que professor Rodrigues esclarece que não há casos na 43 
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UFABC, mas que é preciso mantê-la aberta para eventuais ocorrências.  Professora 1 
Adelaide encaminha para votação. Aprovado por unanimidade.  Ausenta-se por um 2 
instante da sessão para atender ao telefonema do reitor, que se encontra em audiência 3 
com o Ministro da Educação, Fernando Haddad.  Ao retornar, relata, informalmente, 4 
algumas notícias transmitidas pelo professor Bevilacqua.  Em atenção ao 2º item, 5 
professor Leonardo apresenta a moção, sugerindo a realização de eleições para suprir 6 
vacâncias atuais e futuras neste conselho. A solicitação do professor Leonardo deve-se 7 
ao fato de estar se desligando, em breve, da UFABC.  Sugere ainda que os mandatos 8 
oriundos dessas eleições sejam válidos até o próximo mandato e que as mesmas sejam 9 
conduzidas pelas áreas interessadas.  Questionado se o Estatuto e/ou o Regimento Geral 10 
prevêem este caso, responde que não há menção, mas que há, na prática, categorias com 11 
suplência e as outras sem.  A secretária geral, Eloísa, esclarece que os representantes 12 
discentes possuem suplência, porque, encerrado o primeiro mandato, foram realizadas 13 
eleições com suplência e o mesmo ocorrerá quando findar os demais mandatos.  14 
Professor Marvulle recorda que este Conselho já analisou proposta semelhante 15 
encaminhada pelo representante discente e houve deliberação contrária a novas eleições 16 
ou substituições até o término do mandato atual e enfatiza que é necessário haver 17 
coerência nas decisões.  Professor Marcos concorda com o professor Marvulle e lembra 18 
que o mandato atual expirará em março de 2009.  Professor Gilberto discorda que este 19 
Conselho esteja contrapondo decisões anteriores; já que, a seu ver, no início, eram 20 
votados assuntos menos relevantes e no momento atual, a demanda é outra.  Professor 21 
Fazzio discorda que as eleições sejam de responsabilidade das áreas interessadas.  No 22 
ensejo, são apresentadas sugestões, entre elas, considerar o terceiro colocado para suprir 23 
a vacância; realizar eleição “tampão” para o preenchimento da mesma ou a renúncia 24 
coletiva de todos os membros, exceto os alunos, para novas eleições com suplência.  As 25 
propostas são consideradas inadequadas, visto que, podem-se abrir precedentes para 26 
futuros casos.  Professor Sidney comenta que o funcionamento do ConsUni deve ser 27 
paritário, já que, no momento atual, é composto por 13 representantes dirigentes e 13 28 
das demais categorias, porém, levando-se em consideração a saída do professor 29 
Leonardo e a ausência de um representante da Pós-graduação, os membros eleitos, terão 30 
menos representatividade frente aos membros indicados.  O representante dos técnico-31 
administrativos, Gustavo, demonstra sua indignação perante o fato de aqueles que se 32 
pronunciaram contra a eleição de suplentes são dirigentes que, na prática, enviam 33 
substitutos, com direito a voto, às reuniões dos conselhos, o que, em sua opinião, faz 34 
com que os conselhos sejam compostos por membros de primeira classe, com direito a 35 
suplência e de segunda classe, sem esse direito. Professores Gregores e Marvulle 36 
discordam e esclarecem que os dirigentes representam os cargos e, na ausência deles, a 37 
representatividade se mantém na figura dos adjuntos. Professor Leonardo retoma a 38 
palavra e faz algumas considerações: ressalta a necessidade de trabalharmos com votos 39 
de confiança; discorda que há incoerência nas atitudes do Conselho; destaca que os 40 
conselheiros sempre foram colaboradores e que debates fazem parte da vida acadêmica. 41 
Anuncia, ainda, que está deixando o seu cargo no Conselho, sendo esta a última 42 
participação e, portanto, retira a sua proposta inicial. Professora Adelaide agradece ao 43 
professor Leonardo por toda a colaboração. Com a retirada dessa proposta, professor 44 
Fazzio encaminha proposta para a realização de eleição “tampão” para vacância dos 45 
titulares, com vigência até o final deste mandato e professor Marvulle apresenta uma 46 
outra contrária àquela, em consideração ao que foi deliberado em sessões anteriores, 47 
quando os representantes discentes encaminharam proposta similar e que foi rejeitada 48 
por este Conselho.  Encaminhadas as propostas para votação, a do professor Fazzio fica 49 
aprovada por 14 votos a favor, 2 contras, sendo os votos dos professores Marvulle e 50 
Itana e 1 abstenção do professor Gregores.  Em atenção ao 1º item do expediente, 51 
professor Sandro apresenta a proposta do regimento interno da Comissão Permanente de 52 
Pessoal Docente (CPPD).  Esclarece que a CPPD objetiva estabelecer políticas 53 
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relacionadas aos servidores docentes, constituindo-se em órgão assessor da Reitoria, 1 
sendo que a mesma será composta por 6 membros eleitos e 4 indicados ao que 2 
professora Adelaide informa que a orientação inicial do MEC é que a CPPD seja 3 
constituída por professores redistribuídos e membros externos.  Pretende-se que a 4 
proposta apresentada seja analisada e votada na próxima sessão ordinária deste 5 
Conselho.  Professor Sandro solicita, ainda que, sejam encaminhadas sugestões, via e-6 
mail até o dia 20 de junho de 2008, para que sejam compiladas e encaminhadas para 7 
análise e parecer da Procuradoria Jurídica, até o próximo dia 27.  Algumas 8 
considerações acerca do assunto: Dr. Reginaldo resume três pontos principais: a criação 9 
da CPPD, disciplinar a progressão dos docentes e disciplinar a avaliação do estágio 10 
probatório; Professor Rodrigues comunica que, se necessário, poderão contar com a 11 
colaboração dos servidores da área de Recursos Humanos; professor Marvulle destaca 12 
que há, no CMCC, uma comissão estudando critérios para a progressão funcional e, 13 
caso haja interesse, poderá disponibilizar o material para uso da CPPD e, no ensejo, 14 
agradece a iniciativa do professor Sandro. Professor Sandro questiona se qualquer 15 
docente que está em estágio probatório poderá participar da CPPD ao que professora 16 
Adelaide responde que a orientação da área de Recursos Humanos do MEC é que os 17 
servidores redistribuídos e membros externos façam parte da comissão.  Professor 18 
Marvulle esclarece que não é a CPPD que avalia estágio probatório e sim uma comissão 19 
de 3 professores que são designados pela CPPD, sendo que esses professores deverão 20 
elaborar a avaliação docente e emitir relatório para a CPPD.  Professora Adelaide 21 
solicita que a Secretaria Geral envie a proposta inicial para todos os docentes para 22 
análise e sugestões e que sejam atendidos os prazos estabelecidos nesta sessão. Em 23 
atenção ao 2º item do expediente, o jornalista Godoy distribui material e apresenta a 24 
nova logomarca da UFABC, esclarecendo que, desde novembro de 2007, vem sendo 25 
realizado um estudo a respeito do assunto. Comunica que, com a colaboração da 26 
arquiteta Mônica Graner, responsável pela identidade visual da UFABC, optou-se pela 27 
contratação da Agência ECA Junior, em razão do baixo custo e qualidade dos serviços, 28 
que elaborou um estudo para a criação de uma logomarca que representasse de forma 29 
apropriada, o perfil e os ideais da instituição. No ensejo, a arquiteta Mônica informa que 30 
ainda há a necessidade do desenvolvimento de um manual de uso da logomarca. 31 
Professora Adelaide enfatiza a necessidade do registro da logomarca, por meio de 32 
patente, tendo em vista, principalmente, que na região há várias empresas utilizam as 33 
letras “ABC” em suas marcas. À ocasião, o jornalista informa que o site da UFABC, em 34 
desenvolvimento desde o segundo semestre do ano passado, será disponibilizado nos 35 
próximos dias. Como nenhum dos participantes desejasse fazer uso da palavra, a vice-36 
reitora agradeceu a presença de todos e encerrou a sessão às 16h25. Do que para 37 
constar, eu, Soraya Aparecida Cordeiro de Macedo, assistente em administração da 38 
Secretaria Geral, lavrei a presente Ata, que, após aprovada, será igualmente assinada 39 
pelo magnífico reitor e demais presentes. 40 


